



## **Rapport annuel du Président 2017**

**A disposition pour l'Assemblée Générale du 29 juin 2018**



Chers membres,  
Mesdames, Messieurs,

Le 2 octobre 2017, notre Association a fêté ses 90 ans. Deux ans après la fondation de l'Association, le registre de famille a été introduit dans toute la Suisse. Il a maintenant été remplacé par Infostar. L'état civil a beaucoup changé au cours des 90 dernières années et même avant d'ailleurs. Et cela continuera encore à changer. Il est donc d'autant plus important que notre Association existe et qu'elle participe toujours activement et avec beaucoup d'attention au développement de la loi.

Cette participation prend place sous une nouvelle forme. A l'expiration du mandat de la commission pour les questions d'état civil (FKZ) les membres n'ont pas été réélus. La FKZ n'existe donc plus pour le moment. Certains peuvent le regretter. Je suis pourtant satisfait que l'Office fédéral de la justice (OFJ) invite régulièrement notre Association ainsi qu'une délégation de la Conférence des autorités cantonales de surveillance de l'état civil (CEC) aux réunions et consultations. Deux réunions ont eu lieu en 2017 et il y en aura d'autres en 2018. Ces réunions « en petit comité » sous la direction de Monsieur Michael Schöll, Vice-Directeur de l'Office fédéral de la justice, permettent notre participation directe et concrète aux différentes consultations sur les textes qui vont être proposés et sur l'étude des modifications de la loi et des règlements. J'apprécie vraiment le fait que notre Association soit impliquée avant tout le processus de consultation officiel.

Il y a eu de nombreuses activités en 2017 à l'état civil. Non seulement par nous officiers et officières d'état civil mais également par divers politiciens. Bien sûr, je ne trouve pas toujours utile leurs interventions. Régulièrement les motions des politiciens me conduisent à exprimer mon opinion envers le chef de l'Office fédéral de l'état civil (OFEC), tout en espérant que le Conseil fédéral aille dans ses décisions dans le bon sens. Par exemple, si la publication des faits d'état civil ou la saisie des titres dans les registres sont à nouveau à l'ordre du jour, il est certain que je m'y oppose. Par contre je suis très favorable à une discussion en profondeur concernant la création d'un „troisième sex“. Que je trouve bien ou pas bien les motions proposées, je suis heureux que l'état civil est aperçu dans la politique et qu'on s'occupe du développement du droit. Comme l'a relevé Mario Massa lors d'un séminaire, la loi doit refléter la réalité vécue par la société d'aujourd'hui. Une phrase sage et tellement vrai. Je suis convaincu que les lois vont bien se développer avec la société et notre collaboration. Je suis heureux d'y être associé.

Ci-dessous, comme chaque année, les thèmes traités en 2017:

## **Assemblée générale**

L'Assemblée générale s'est déroulée les 23/24 juin 2017 à Davos. Nous avons été accueillis par Stefan Walser, Conseiller Communal et Vice-Président de la municipalité de Davos. Après avoir salué divers invités et membres honoraires, le Vice-Président de l'Association allemande, Ralph Minor, s'est adressé aux participants au nom des invités étrangers.

Nous avons commémoré trois membres décédés qui étaient également très actifs dans l'état civil depuis de nombreuses années: Pierre Schneider, Werner Eggenberger et Marco Brander. Puis également Jürgen Rast, Président de l'Association européenne des officiers et officières d'état civil (EVS). Il était également Président de l'Association allemande (BDS).

L'approbation de l'ordre du jour, le rapport annuel 2016, les comptes 2016, le budget et les cotisations 2018 n'ont pas soulevé de commentaires et questions. Cette Assemblée générale a mis fin au mandat dans notre Comité de Yolande Michel et Gian Carlo Pescio car ils ne se sont pas présentés pour un nouveau mandat. Les autres membres du Comité (Alexandra Rohrer, Sandrine Pocobelli, Sonja Wyss, Willi Heussler et Roland Peterhans) ont été réélus pour un mandat de 4 ans.

Doris Leutwyler, Cheffe de l'office de l'état civil de Stans a été nouvellement élue au Comité. Nous nous réjouissons de ce renforcement.

J'ai moi-même été réélu Président de l'Association, ce qui me rend très heureux. L'engagement au sein du Comité de Yolande Michel et Gian Carlo Pescio ont été très appréciés. Gian Carlo Pescio a été nommé membre honoraire pour ses nombreuses années de service.

Vendredi après-midi et samedi matin, des conférences intéressantes étaient au programme:

Urs Fischli du Secrétariat d'Etat aux migrations (SEM) a donné un aperçu sur la révision de la loi sur les droits civils. Il a été suivi par Rodolfo Semprevivo de l'Unité Infostar (UIS), qui nous a informé sur les mis à jour du nouveau programme Infostar New Generation. Stéphanie André Desboeufs du SEM a parlé de l'utilisation frauduleuse des documents d'identité et enfin Cora Graf-Gaiser de l'OFEC nous a présenté la nouvelle loi sur l'adoption.

La réunion des Présidents des Associations cantonales et régionales qui se tient régulièrement avant l'Assemblée générale est devenue une tradition. J'apprécie toujours cet échange informel.

Après l'Assemblée générale et les présentations, il y avait suffisamment de temps pour échanger des idées professionnelles ou personnelles lors des apéritifs et des repas.

Des informations sur l'Assemblée générale peuvent être trouvées sur notre site web.

## **Comité**

En 2017, nous nous sommes réunis quatre fois. La démission de Yolande Michel et Gian Carlo Pescio et l'élection de Doris Leutwyler a entraînée des changements dans l'attribution des départements:

Roland Peterhans	Présidence et examen professionnel
Alexandra Rohrer	Vice-Présidence et formation
Willi Heussler	Spécialiste de la branche et relations extérieures
Doris Leutwyler	Consultations
Sandrine Pocobelli	Finances
Sonja Wyss	Assemblée générale

Être président d'une Association est une excellente chose pour plusieurs raisons. L'une d'entre elles, est que je suis régulièrement invité aux Assemblées générales des Associations cantonales et que j'aime beaucoup m'y rendre. Malheureusement, mon emploi du temps ne me le permet pas toujours. Heureusement, nous sommes six dans le Comité. Dès lors, presque toujours l'un de nos membres peut représenter le Comité.

En 2017, j'ai assisté aux Assemblées dans les cantons d'Argovie, Valais et Zürich. Sandrine Pocobelli s'est rendue dans le canton de Vaud.

Bien sûr, nous sommes également en contact avec l'Association suisse des services des habitants et nous avons été invité à leur Assemblée générale. Sonja Wyss y nous a représenté. La collaboration avec la CEC est particulièrement importante. C'est pourquoi j'ai assisté à l'Assemblée annuelle et au séminaire avec une délégation de notre Comité.

J'ai parlé de la bonne collaboration avec l'OFEC, l'UIS et l'Office fédéral de la justice dans mon introduction. Je suis très reconnaissant que ces collaborations soient si fructueuses.

Nos contacts ne se limitent pas à la Suisse. Willi Heussler et moi-même ont représenté notre Association lors de l'Assemblée générale allemande et autrichienne, ainsi que celles des régions de la Bavière et du Bade-Wurtemberg. Vice-versa, les représentants de ces Associations se trouvent régulièrement parmi nos invités.

### **Membres de notre Association**

Le nombre de membres au 31.12.2017 est le suivant:

Membres collectifs	469
Membres individuels	147
<u>Membres honoraires</u>	<u>11</u>
Total	627

### **Site Web**

Notre site Web continue d'être une plate-forme populaire et rentable avec les offres d'emploi et les demandes d'emploi à tous les niveaux des services de l'état civil suisse.

La collaboration pour une présence en ligne avec la CEC n'est pour le moment pas réalisable.

### **Formation et formation continue**

Le 23 novembre 2017, je me suis rendu à Lausanne où 34 « nouveaux » officiers et officières d'état civil ont reçu leur brevet. J'ai eu le plaisir de pouvoir remettre les diplômes aux candidats célèbres. Le taux de réussite s'est élevé à 85%. Depuis le premier examen en 2005, 658 candidats ont obtenu leur brevet fédéral.

La commission d'examen a fait de gros efforts pour que l'examen puisse être optimisé et toujours mieux préparé. Comme je siège dans cette commission, je sais exactement l'énorme travail que représente cette amélioration.

Cela concerne également la commission de formation où des améliorations sont également constamment recherchées.

Je tiens à remercier sincèrement les membres des deux commissions et le centre de formation bwd qui s'occupe de toute la partie administrative de notre Association.

## **Consultations**

Au cours de l'année, nous avons été invités à nous positionner sur diverses procédures de consultations. Pour plusieurs d'entre nous, nous avons eu un échange intensif avec la CEC. Nous avons souscrit en général aux propositions qu'elle a faites. Je suis reconnaissant pour cette collaboration prospère. Les chances d'être entendu sont nettement plus grandes si tous les acteurs de l'état civil sont d'accord et agissent ensemble.

Nous avons été consultés dans les procédures suivantes:

- Financement axé sur la personne dans la formation professionnelle supérieure
- Stratégie de la formation professionnelle 2030
- Révision totale de la loi fédérale sur la protection des données (connexion à la CEC)
- Loi fédérale sur les unités d'identification électroniques reconnues (connexion à la CEC, pourtant ni la CEC ni notre Association n'ont été consultés)
- Directives de l'Office fédéral de l'état civil « Coopération dans le domaine de l'asile » (consultation avec CEC)
- Modification de l'Ordonnance sur les droits civils
- Mise en œuvre du projet de loi visant à accélérer les procédures d'asile

Nous avons traité d'autres consultations qui ne sont pas directement liées à l'état civil. Je ne les liste pas ici.

Je remercie sincèrement tous ceux qui participent activement au processus de consultations. L'opinion de nos membres est importante et ensemble nous pouvons accomplir plus.

## **Merci**

Enfin, je remercie

- mes collègues du Comité et du bureau
- les membres des commission de formation et d'examen
- les membres de la commission Infostar
- les formateurs de tous les cours
- la Conférence des autorités cantonales de surveillance de l'état civil
- l'Office fédéral de l'état civil
- l'Unité Infostar et le groupe d'experts Infostar New Generation
- et vous, chers officiers et officières de l'état civil, chers membres

Association suisse  
des officiers de l'état civil  
Roland Peterhans, Président

Zurich, mai 2018